

# 童話を書く時の心

小川未明

青空文庫



自由性を多分に持つものは、芸術であります。こう書くべきものだと、こう書かなければならぬとかいうことは定つていません。いま、私は、自分の書く時の態度について、語りたいと思います。

かりに、書くかわりに、語るとして、童話について考えて見ます。私が、何か子供達に向つてお話をするとしたら、まず、それがどんな子供達であるかを知ろうとするでしょう。次に、いくつ位であるかを見ます。それによつて話を選び、よく分るようにしてみたいがためです。

子供の時分には、いかなる種類の話にも大抵興味を持つものです。空想し易く、ものを見るのに比較的無差別であり、何ものにも同情し易いからにもよるが、それにしても、いろいろな意味で、境遇に従つて話の題材を選ぶことは自然であると考えられるからです。また、題材の如何が、子供達に与える興味に關係することも勿論であるが、より重要なものは、語る人の態度にあろうと思います。

いかなる話が語られるにせよ、語る人の態度が眞面目でなかつたなら、子供の心を確實に摑むことはできません。従つて、語る人と聴く者との心の接触から生ずる同化が大切で

あるのであります。

真実というものが、いかに相手を眞面目にさせるか、熱情というものが、いかに相手の心を打つか、こうした時に分るもので、それであるから、語る人の態度は、自から聴く人の態度を、改めることになるのであります。

「面白い話や、おかしい話や、また怖しい話をしたら、みんなだまつてよく聞くじゃないか。だから、そういう話を選んで、子供達にきかしてやればいいのだ」

こういう説も出るであります。もし、単に子供達に聴かせるということ、面白がらせるということが目的であるなら、まさにその通りであります。

私が、お話をしきかせるというのは、そういう意味からでない。面白がらせるということも、願望の中にはないことはないが、もつと、どうかいゝ人間になつてもらいたいということが、お話をする第一目的であります。

多勢の子供のために、お話をする時は、子供という一般的の通性を観察して、それを基礎に語られますが、もし少数の場合であり、たびたび、繰返して話すことが出来る場合であつたら、恐らく一人一人の性質を知ることができて、ある時は、その子供達の持つ欠点を正しく直さんがないために、また足らざるものを持たんがために話の題材を選ぶこともあれ

ば、その心持で語られるであります。また、ある時は、その子供の持つ善いところを、ますく成長し伸さんがために奨励の心をもつて語られたであります。そこに、語る人の真の愛が見出されるのであります。

愛のなきところには、芸術もなければ、教育もないのです。強制、強圧を排して、自治、自得に重きを置くはこのためです。

その最もいゝ例は、おじいさんや、おばあさんが、毎日、毎夜同じお話を孫達に語つてきかせて、孫達は、いくたびそれを聞いても、そのたびに新しい興味を覚えて飽きるを知らざるも、魂の接触と純朴なる愛情のつながりから、童話の世界に同化するがためです。おじいさんや、おばあさんは、その可愛い孫の我儘わがままとか、癪かんしゃく、癩かんしゃく持とか、或は、臆病とかの欠点をよく知っています。お話のなかに、自然とそれを自得して直すように、面白く語られるうちにも用意を忘れません。真に、愛がなくてはできぬことです。そして、この教化は、小さき者達に、果して将来幾何の効果をもたらしたでありますか。

私が、もし、童話を子供達に向つて語るとせば、この態度、この心をもつてします。そして、書く場合に於ても、何等、それと異なるところがないであります。

だが、書く場合に、私の良心は、もつと他の方面に対しても働くにちがいない。

徒らに、笑わせたり、面白がらせたりすることを目的とする者は、芸術への奉仕でなく、所謂、職業話術家のなすことあります。自分の書いたものが、どういう階級の子供達に読まれるか、恐らく、金持の家の子供達にも貧乏な家の子供にも読まることゝ思つてします。

良家に生れて、不足なく育つた子供等は、自分の欲望を満足するには、もつと美しい金殿玉楼に住んだとか、榮達をしたとかいう話をきいて、夢想することによつて喜びを感じるにちがいない。それは、事実そうあるべき筈だからです。その心持を察してそういう贅沢な生活を送るような子供を主人公として童話を書いたとしたら、お嬢さんや坊ちゃん方は喜ぶかも知れない。或は、貧しい家に生れて、常に不足勝ちに育つた子供等の中でも、こうした種類の童話を喜ぶものがあるかもしれない。けれど、私は、そうした金殿玉楼に住んで、人生の欲望に満足し、また自分の善いことをした行為が酬いられて榮達を遂げたような童話を書こうとは思わないのです。なぜなら、人間の本当の幸福は、そうしたところにあるのです。たとえそれが童話であるとしても、そうした、これまでの世の中の見方、考方には、少なからざる誤りがあると信ずるがためです。

たとえ、自分達は、衣食に苦しまず、仕合にその日を送つているとしても、一歩外へ出

て、あたりをながめれば、道を歩いても、電車に乗つても、いかに貧しく、不幸に暮す人達が多いかを発見するでしょう。そして、そういう人々を見た時に、やさしい、利巧な同情深い坊ちゃんや、お嬢さん達だったら、きっといろいろのことを考え、また知りたいと思うであります。こゝに、本当の人間としての本能があり、愛があり、良心があるのを、うかゞわれるであります。

さらに、貧しい家に生れ、不遇に育つた少年にしたところが、幸福の生活ということは、金持になることであり、また名譽を得るということは、立派な役人になることだけだと解するようなことがあつてはならない。なぜなら、幸福とか名譽とかを思う者は人類のために働き、誠実に生きるということを忘れて、功利的に考え易いからです。徒らに、特權階級に媚びる文学は、小説といわば、少年少女の教育に役立つ読物といわば、またこの弊に陥っています。そのことが、いかにも、純情、無垢な彼等の明朗性を損うことか分らないのみならず、眞の勇気を阻止し、権力の前に卑屈な人間たらしめることになるのであります。考うるだに慨歎すべきことです。この種の読物こそ、階級闘争の種子を蒔き、その激化を将来に誘発する因となるものです。

すべて、人間は、良心ある生活を送らなければならぬ。そして正直に生きなければなら

ぬ。また、愛しつけ合わなければならぬし、正義のためには自己を犠牲にして戦わなければならぬ。

かくの如きは、人類の努力と憧憬とによつてはじめて到達する理想の社会であります。またこの社会を矛盾と醜惡の現実の彼岸に幻に描くことによつて、私達の生活は頽廃と絶望から救われ、意義あるものとされているのであります。

何を描いても児童たちに、理想社会の全貌を彷彿させることが肝要であり、また芸術や、教育の任務でなければなりません。そして、児童の読物に於ては、誤れる現実の喜悲を清算して、真にこれを感じて尊重しなければならぬ人類の名誉、幸福のいかなるものであるかについて、知らしめ、意識せしめ、それに向つて鼓舞せしめなければならぬものです。

同時に、正純な美について、愛について、また平和について、寸時も関心を怠つてはならぬと思うのであります。この種の児童文学こそ、次の新社会を建設する者のために、実に存在しなければならぬものでありながら、いまだに華々しくは出現しない。その原因は、社会が、芸術家が、教育家が、いまだ、真にこれを重要視せざるにあると考えています。





## 青空文庫情報

底本：「藝術は生動す」 国文社

1982（昭和57）年3月30日初版第1刷発行

底本の親本：「童話と隨筆」日本童話協会出版部

1934（昭和9）年9月10日初版

入力 ·Nana ohbe

校正 ·仙酔ゑひや

2011年11月30日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) に作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 童話を書く時の心

## 小川未明

2020年 7月18日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>  
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。  
<http://tokimi.sylphid.jp/>